



Luis Fernando Ruíz Pérez

Dr. Sergio Jiménez Ruíz

Ensayo del primer parcial

Antropología Medica II

PASIÓN POR EDUCAR

Segundo Semestre

Grupo: ``c``

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo de 2023.

En el ensayo se basa el entender como la antropología se va desarrollando en la investigación en la medicina para tener una comprensión y la manera de interpretar , donde siempre sobresale una representación especiales que se relaciona con manifestaciones divina , ya que la historia ha podido relacionar con algunas enfermedades y conocer las costumbres en sus procesos de ideas, patrones y valores y se podrá identificar que hacían ofrendas a los dioses y todo se basaba en el beneficio de los pueblos para tener siempre una buena abundancia y no quería tener problemas con los dioses o que fueran afectados por sequias. Y que las culturas había sujetos que se le denomina shamanes para observar los astros.

En la historia de la antropología en México han habido aportaciones de literatura por mexicanos con el conocimiento de micetoma que se descubrió de las lesiones mediante la observación del esquelético de Tlatilco, en relaciones con una manifestación divina deriva de la acción de Tlaloc que era el dios del agua y se relacionaba con las manifestaciones de enfermedades que se caracterizaba por la retención de líquido , en aquellos tiempos los médicos que brindaban la atención primaria se enfrentaron con la atención del empacho en identificar como se producía y sus tratamiento en estos tiempo predominaban los usos y costumbres de los pueblos indígenas que era el uso del aceite de recino o la utilización de plantas y estas prácticas se sigue utilizando en la actualidad y los únicos en aplicar estos tratamiento era la persona con mayor edad que pertenecía a la familia. la investigación histórica ha podido relacionar como se trata de explicar la presencia de algunas enfermedades mediante las figuras prehispánicas. Siempre debemos tener un enfoque cultural para la interpretación y los procesos de cambios y normas, el tener el interés por reflexionar sobre las enfermedades y tener una perspectiva de la sociedad y la cultura. Esta disciplina se encuentran cientos de conocimientos la cual ayuda al aprendizaje profesional o académico porque la antropología seguirá estudiando el comportamiento de las personas y seguir teniendo la cosmovisión en las culturas por lo mágico y religioso, porque hay una diversidad de culturas y respetarlas y comprender. La cultura andina se integra por la naturaleza donde se basaba en el concepto de la tierra, fuego, aire, agua porque se basaba en la naturaleza y donde se encuentran ideología donde se vinculan las enfermedades por medio de la espiritualidad donde las personas eran politeísta que adoraban muchos dioses la cual brindaban tributos para que tuvieran una mejor condición de vida y tener mejor abundancia y el panteísta que se relacionaba con la naturaleza y el comportamiento del ser humano, las culturas se basaban en el mundo divino de los dioses y existían un mundo de los presentes y el mundo de los muertos que se encontraba subterráneo, en el mundo maya

y aztecas de igual manera eran politeístas, los aztecas dividían en tres mundo cósmicos un mundo celeste, mundo terrenal y el inframundo y los mayas tenían cosmovisión diferente era representada por cinco arboles sagrados la que conectaban con las divinidades del cielo y la tierra. Y las culturas a semejaban con animales que tenían significados dependiendo el tipo de cultura, la concepción mágico y religioso fue principal la ideología colombiana esto fue antes de la conquista donde la magia aparece sobre el deseo de influir con los fenómenos naturales. Existían dioses buenos que daban la riqueza, salud y dioses malos que atraían las enfermedades, se mencionaba que la tierra era el centro del universo u en la cultura mesoamericana se basaba en el encuentro divino del maíz y la serpiente. Donde los aztecas utilizan la serpiente Quetzalcóatl que representaba el dios de la vida, de igual manera cuando había cambio de clima los asociaban con los dioses si era frio era del inframundo y provocaba enfermedades y si era calor era de los dioses celeste.

Entonces las enfermedades provocaron el desarrollo de los rituales para celebrar a las divinidades, en cualquier cultura ha habido persona que tienen la capacidad de interpretar los sueños y profecías y conocen sobre las curaciones que se basaban con la utilización de plantas. Una de las características que definían a una persona que tuviese esta capacidad eran a los que nacían con ciertas dificultades y lograban sobrevivir eran los elegidos para esta actividad se hacían magos que podían ser llamados hijos del rayo. Los que podían realizar un ritual o sacrificio humanos eran los reyes y sacerdote, temían a los nahualli porque tenían poderes maléficos. Estas personas ocupaban de hierbas para poder realizar sus rituales había mercado que hierbas todo lo que ocupaban para sus curaciones. Los shamanes se tiznaban y pintaban el cuerpo con cenizas y ungüento especial igual ocupaban las sonajas, danza, masaje y preparaban brebaje con hierbas. Eran las culturas como ofrendaban a los dioses todo por el bienestar y no hacer enojar a los dioses. Y después de la conquista de los españoles tuvieron una dificultad en evangelizar por las ideologías de las culturas, hoy en la actualidad se realiza el culto a los muertos donde se ofrecen ofrendas en los sepulcros que puede ser alimentos, ramos de flores, conjuntos musicales. El ser humano es complejo en comprender porque se relaciona con la dimensión cultural donde se tiene que reconocer lo biológico, psicológico, sociocultural que son los factores de la evolución de la humanidad. La antropología busca un enriquecimiento de la cultura y la cual favorece el estudio para mejorar al ser humano, y de igual manera es una disciplina para la formación académica porque el hombre se debe de comprender como un ser biocultural.

Podemos concluir que antes de la conquista habían enfermedades y donde lo relacionaban a los dioses y realizaban sus curaciones mediante un curandero con el uso de plantas y como hasta el día de hoy se sigue haciendo por el uso y costumbres que tenemos ,la antropología siempre va ser la herramienta que nos ayudara de satisfacer las necesidades comunitarios buscando el origen de la enfermedad social, cultural con la relación de lo biológico y psicológico que nos ayudara en comprender al ser humano.

Bibliografía

Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Rev. Med Inst Mex Seguro Soc*, 47(3), 233–235.

Velarde, Ó. (n.d.). *Artículo histórico Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica Magical and religious beliefs in Medicine in Pre-Hispanic America*.

Frisencha Velarde, a. (2012) concepción mágico-religiosa de la medicina en la América, Prehispánica *Acta Medica Peruana*. 29(2), 127.

Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021–7030.